

## Gaceta de Mallorca

Sociedad anónima

Por acuerdo del Consejo de Administración, queda prorrogado hasta el 31 del próximo mes de Mayo el cobro, en el domicilio social (Conquistador, 25), del tercer dividendo pasivo.

El cobro se efectuará todos los días laborables, desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde.

Palma, 29 de Abril de 1909.

## CRITICA DEL SOCIALISMO

(Conclusión)

VIII

### Las raíces de nuestras miserias sociales

Los socialistas me dicen que el Cristianismo ha fracasado en la práctica. Yo lo niego con toda la vehemencia de que mi alma es capaz. No, no es el Cristianismo el que ha fracasado, antes es la falta casi absoluta de Cristianismo en los que se llaman á sí mismos cristianos la que constituye la raíz de nuestras miserias sociales modernas. Lo que más se necesita hoy, no es disminuir, sino aumentar el Cristianismo de Cristo.

La acusación lanzada contra el Cristianismo de que es una religión demasiado ultimada para tener valor práctico en medio de las crueles realidades de esta vida, carece de todo fundamento, tanto en los Santos Evangelios, como en las Epístolas, como en los Actos de los Apóstoles. Por el contrario, si el tiempo me lo permitiera, no me sería difícil mostraros como Nuestro Señor instó á sus discípulos á que trabajasen por amor á El, incesantemente é inatigablemente, en el campo de labor, clamando que este es grande, y pocos los trabajadores.

Cristo recordaba á sus discípulos que ellos eran los sucesores de una larga serie de jornaleros que se habían afanado en sembrar, y que ellos eran los llamados á afanarse en segar y cosechar. El mismo se puso como ejemplo de sus discípulos, trabajando desde su más tierna juventud. «No es éste el carpintero?»

Nuestro Señor escogió la mayor parte de sus discípulos de entre la clase que gana su pan con el sudor de su frente; y el Evangelio que les envió á predicar llama á los pobres antes que á nadie. En una palabra, la doctrina de Nuestro Señor, así como su ejemplo, se encaminan casi exclusivamente á inculcarnos que el principio de la vida humana debe ser el amor la abnegación y el sacrificio en servicio de los demás. «Ama á tu prójimo como á ti mismo;» «Haz bien á los que te odian;» «Si quieres ser perfecto, vende todo lo que tienes y entrégalo á los pobres;» «Cualquier cosa hicieres por el menor de mis hermanos, etc.;» «El que quiera ser el primero de entre vosotros, que sea el sirviente de todos los demás.»

La rivalidad entre el Capital y el Trabajo debería ser una rivalidad en prestarse servicio mutuo, como en realidad la verdadera medida de la grandeza cristiana es la suma de servicios prestados al prójimo. «El trabajador es digno de su salario» se aplica á todas las fases de la vida, y á todas las clases de la sociedad. Este principio nos enseña que entre el obrero y el patrono hay algo más elevado y más humano que un mero contrato de trabajo y salario; y nos recuerda que la solución del problema económico envuelve el reconocimiento de la Paternidad de Dios y de la fraternidad de los hombres.

Tal vez la verdadera misión del socialismo es recordarnos el deber social como cristianos. De otra manera, cómo explicáis vosotros la difusión rápida en medio de nosotros de un evangelio que es una verdadera caricatura del Cristianismo y que promete cosas que sólo el Cristianismo puede

cumplir? Sea pues bien venido el socialismo, como una bendita enmascarada. Si le levantamos un poco esta máscara y la miramos en el rostro, veremos que lo que viene á decirnos es una contradicción en los términos, pues al mismo tiempo que pide al pueblo que ponga su último fin en el goce de las cosas materiales, le exhorta á que se muestre satisfecho con una módica participación en aquellos goces. Pero el hombre no tiene jamás lo bastante de lo que constituye su supremo bien, cuanto más tiene más desea; y la ley inexorable de la supervivencia del más fuerte desafiará siempre todas las promesas socialistas, haciendo de ellas el ludibrio de las gentes del porvenir.

Repartid, si quereis, el capital de todo el Imperio, dando una parte igual á cada uno de los obreros; al día siguiente, en vez de un paraíso terrenal tendreis un verdadero pandemonio. Todos nosotros hemos oido, y tal vez nosotros mismos las hemos hecho, protestas de que con quinientos duros cada año—naturalmente esto es si el que habla no tiene nada—se daría por muy satisfecho; pero todos nosotros hemos visto también, ó lo hemos experimentado personalmente, que una vez alcanzado el término de su ambición, han clamado por tener cinco mil.

«¿Cuán verdadera es la palabra del Maestro! «El que bebiere de esta agua volverá á tener sed.» La sed calenturienta de la humanidad, tan á menudo enferma, triste y desconsolada, no puede apagarse sino es con el agua de la fuente del Salvador, «que salta hasta la vida eterna.»

Lo que el socialismo no sabe ni puede hacer, el Cristianismo nos enseña y ayuda á hacerlo. El nos enseña que el Rico—lo mismo que Lázaro tienen una misión propia señalada.

Es imposible constituir y hacer funcionar una sola municipalidad, y mucho menos una nación, sin capitalistas, propietarios, patronos, sirvientes y obreros. Cada uno tiene una misión determinada, cada uno tiene una obra que cumplir, y aunque á veces las relaciones entre el capital y el trabajo se tornen tirantes, hasta llegar á romper hostilidades, sin embargo, siempre que una nación se inspira en sentimientos cristianos y se guía por principios evangélicos, no se tardará en descubrir maneras y caminos de solucionar aquellas dificultades que son inevitables, á causa del conflicto que parece haber á menudo en los diversos intereses.

Una sociedad cristiana no desancará hasta haber descubierto medios, no de usurpar, sino de proteger los derechos de los diversos miembros vivientes de su organismo; estudiará y calculará los beneficios sociales y económicos que pueden derivarse de la cooperación de la participación en las ganancias, de la pequeña propiedad, de los jardines obreros, y otras instituciones; y en caso de alguna crisis industrial ó comercial, de esas que arrojan á la calle á millones de trabajadores, una sociedad cristiana buscará con serenidad y desapasionadamente si ha llegado el momento de deber legislar reformando el sistema de aduanas para proyejer el trabajo nacional. Entonces, tal vez, habría probabilidad de que no faltase pan, ni para los buenos ni para los malos, así como sobre unos y otros hace Dios salir el sol.

Ah! pero no os hagais ilusiones; bien podeis dar al hombre cuanto apetece para acallar un momento sus clamores; pero no apaciguareis su hambre largo tiempo, así como un trozo de carne no quita al león su impaciencia por lazarse sobre la presa que vé ante sí. El apetito crece con lo mismo con que se pretende saciarlo. El apetito del hombre es como el tonel de las danadas.

Si me preguntan lo que ha sido por espacio de más de mil años el

mundo cristiano, permitidme os recuerde que «nosotros no tenemos aquí nuestra ciudad permanente, nosotros somos ciudadanos del porvenir.» *Sursum corda!*

Extendamos el círculo de nuestras ambiciones más allá de los confines de nuestro imperio mundial. Elevemos nuestros corazones hasta los eternos collados de donde emana la fuente de nuestra luz y de nuestra fuerza. Luchemos para la reconquista de la verdadera dignidad y mérito del hombre. En otras palabras, perfeccionémonos á nosotros mismos en nuestra personalidad individual, sacrificándonos para el bien común. Trabajemos menos para las cosas materiales y más para las espirituales, y sobre todo para elevar nuestro carácter. Pues—lo digo sin temor de equivocarme—la grandeza de una nación depende más de la elevación de carácter de sus miembros, que no de su número. Cuando poseamos ese carácter elevado, el socialismo desaparecerá de nuestra patria, como una enfermedad es expelida de un organismo sano.

Adelante, pues, construyamos, fabriquemos, elevemos nuestro carácter, seamos nosotros mismos y el socialismo retrocederá hasta el punto de donde vino—Alemania!

B. VAUGHAN, S.  
Por la traducción.  
A. P. LL.

DE COLABORACIÓN

## EL PLOJO ROJO

DEL NARANJO

Poll Roig

III (1)

Convencido de la verdad del refran que dice: *predicar en desierto sermón perdido*, y viendo que ninguna autoridad local se había decidido á prohibir la venta de la naranja atacada del Plojo rojo, aunque fuese tan mal madurada que no serviese para alimento, además de extender la plaga á todos los rincones de la provincia, el autor de estas líneas determinó hacer una visita al Gobernador civil de esta provincia, y en ella le expuso los daños que causaba el *Poll roig* al arbolado de Mallorca, sobre todo al de hoja perenne, el cual estaba invadido principalmente, el naranjo, limonero y demás ágricos, pasando de estos al algarrobo y otros árboles y arbustos de adorno, y á cuantos tuviesen la hoja perenne algo jugosa.

El Sr. Irazabal, cuya ilustración es de todos conocida, lamentó que las autoridades locales no tomasen medidas para detener la invasión empezando por prohibir la venta de la naranja atacada de la *cochinilla* llamada *Plojo rojo*, y terminó por aconsejarme que fuese á ver al Sr. Delegado regio de Agricultura y Ganadería D. Joaquín Gual de Torrella y que le espusiera las razones que yo tenía para pedirle que pusiera á discusión en el Consejo, de su presidencia, en la primera sesión que celebrase, la conveniencia de tomar disposiciones contra el insecto y principalmente prohibir la venta de la naranja atacada que propaga rápidamente la enfermedad.

De este modo adquirió el asunto carácter oficial y si el citado Consejo consideraba que debía prohibirse la venta de la naranja atacada del *Poll roig*, tomaría las medidas oportunas.

Esta conferencia tuvo lugar el viernes 23 de abril del año corriente y á fin de ganar tiempo, escribí una carta al Sr. Gual de Torrella rogándole diera cuenta al Consejo de agricultura de las razones que en la carta hacia valer para que acudiera al Sr. Gobernador pidiéndole la prohibición de la venta de la naranja atacada que propaga el mal, y que si los cosecheros querían venderla que la presentaran limpia de *Poll roig* y con el color rojo característico y no con el negro ó oscuro.

El Sr. Presidente del Consejo de agricultura estuvo enfermo y sigue aun en cama y, hasta ahora, no ha dado al Consejo nota alguna de la resolución tomada, si es que ha adoptado alguna.—Ha llegado á nuestros oídos que algunos consejeros opinan que nadie tiene derecho de invadir los árboles de otro, comerciando con la naranja negra que no ha podido madurar, pero la anhelada resolución no ha llegado.

(1) Véanse los artículos publicados en la GACETA en 30 Marzo y 22 abril de 1909.

gado hasta nosotros, ni nadie conoce su testó, ni ha podido darse por consiguiente la ansiada resolución. Han pasado ya de esto veinte y dos días, y la cuestión del *Plojo rojo* no ha adelantado un paso, y Dios sabe cuantos árboles han sido invadidos desde entonces y cuantos se invadirán hasta la resolución que condene la libertad de causar daño á los demás.

Por nuestra parte creemos haber cumplido con nuestro deber poniendo de manifiesto el mal. No tenemos autoridad para hacer que se impida la extensión de la plaga en Mallorca; que si la tuviéramos no hubiéramos perdido un hora sin tomar las medidas que racionalmente pudiera oponerse al desarrollo de la enfermedad más terrible para el arbolado, que ocasionará grandes dispendios para extinguirlo en esta Isla, tan quebrantada por obras plagas que no se combaten, que van creciendo por la desidia de todos los interesados en estirparlas.

P. ESTELRICH.

## Centenario de Balmes

Dice *El Universo*: «Cataluña se dispone á celebrar solemnemente en Vich el primer centenario del nacimiento de Balmes, el 10 de Agosto de 1910, y la prensa de aquella región invita á asociarse al acto á la prensa católica de España entera.

Legítimo orgullo de la ciencia española, el gran Balmes es un filósofo, un escritor, un polemista de fama universal, cuya poderosa inteligencia brilló como astro de primera magnitud en los horizontes del humano pensamiento.

Rendíele homenaje, consagrar su memoria con el tributo debido á su recudo es obra de justicia, de educación nacional, de amor patriótico.

Un apologista insuperable de la ciencia española, Menéndez y Pelayo, escribe de él: «Obra santa y bendecida fué la de Balmes, que dió el pan de vida intelectual á una generación próxima á caer en la barbaria... ¿Quién negará su tributo de admiración al *Cristo* y al *Protostantismo*? Como el oro, encierra el primero en pequeño volumen inestimable riqueza, no menos que una higiene del espíritu, amenizada con rasguños de caracteres, dignos á veces del lapiz de La Bruyere... Obra de inmenso aliento la segunda, es para mí el primer libro español del siglo XIX.»

## Contra el "Tourisme,"

La civilización de la juventud callejera de Palma merece ser recomendada, ya que no á las autoridades y guardias municipales... á los señores que, con aplauso general, se afanan en fomentar el *Tourisme*.

Existe en esta capital una Casa habitada por sus dueñas y por muchos vecinos, *ciudadanos* de la más humilde y honrada condición.

Y también existe una chiquillería vagabunda y una juventud procaz y mal educada que se entretienen rayando con carbón y con clavos y herramientas las bases de las nuevas fachadas, apedreando al transeunte y vomitando palabras inmorales y soeces... con casi absoluta impunidad.

Con frecuencia ha sucedido apedrear las puertas posteriores del patio de aquella Casa, causando visibles desperfectos; encender hogueritas bajo de sus ventanas, tirar de la campanilla, etc., etc.

«No es verdad que eso parece mentira?»

Y sin embargo, quien visite la Casa Hospicio de las Hermanitas de los pobres tiene ocasión de convencerse de la civilización que alcanzan las turbas de gente menuda concurrentes á su vecindario.

Algunos objetará que aquellas religiosas nunca se han quejado de ser víctimas de tales desahogos; y puede contestársele que su humilde vida de sacrificio les impone silencio, aun cuando, alguna vez, un individuo, decentemente vestido, intetara, y tal vez lograra, sustraer limosnas del cepillo existente en su zaguán.

Si dejáramos correr la pluma á impulsos de la vergüenza que semejantes hechos nos causan; si la prudencia, en bien de las pobres víctimas no nos impidiera comentarlos...

Por hoy limitémonos á recomendar á los *amateurs* del fomento del *Tourisme*, que no inviten los extranjeros á visitar las bellezas del Arte pictórico ni del esgrafiado expuesto permanentemente y públicamente en las calles de

nuestra capital, no sea que tropiecen con su *cultura* y *policia* urbanas.

Conviene evitar que los *Touristes*, en sus notas de viaje, hagan constar ciertos datos que no favorecen nuestra civilización.

*Intelligenti,.... sufficit.*

B. FERRÁ

## LO QUE DECIA UN BRACERO

—Aquí me tienes pidiéndote un pedazo de pan para mis hijos, Joaquín... —Pero... ¿no trabajas? —Se acabó aquello... Ya ves tú; el que no tiene más que los brazos como yo, de poco sirve... El contratista hizo entrega de la carretera á los ingenieros, y se acabó.

—¿Hace mucho tiempo que no tienes ocupación? —Pues ya va para tres meses... He buscado trabajo, pero como cuando á uno le preguntan para qué, ha de responder... pues para sacar tierra ó cargarse fardos, no hacemos falta ocho veces de las nueve...

—¡Triste es lo que me dices, pobre Nicanor! —Y tan triste! Pero la culpa no es mía, sino de mi casa, que en cuanto vieron que podía ya acarrear ó rellenar un hoyo creyeron que sabía ya bastante, mientras tus padres, ya vez tú, te pusieron á aprender para que tuvieras oficio, y no debes preocuparte por si el contratista no tiene más carreteras que hacer, porque no se hacen carreteras cada día, y pan se hace siempre...

—Pero, hombre, si todos fuéramos panaderos, sobrarían oficiales. —Es un decir... Pues, ¿no hubieran podido mis padres hacerme enseñar cualquier oficio... metalúrgico, albañil, carpintero, relojero, zapatero, sastre, cortador, espartero, sombrerero, tejedor, cubero, aserrador, encuadernador, marmolista, dorador, pintor, confite-ro?... —Si, no sigas más, hombre; pero de todo ha de haber, y si no hubiera braceros, jornaleros, ¿cómo podrían emprenderse muchas obras públicas? —No digo que no, pero ¿no valdría más que, aun siendo bracero, supiera un oficio? Porque ahora que no tengo trabajo en la carretera, podría hacerlo en un taller, y aun es fácil que de haber tenido oficio en el pueblo no me hubiera marchado.

—Tal vez tengas razón: ha habido reyes que han querido que sus hijos aprendieran un oficio, por lo que pudiera tronar, y no veo por qué no habrían de hacer lo mismo todos los padres... —Si, hombre; el que tiene oficio no se muere nunca de hambre, pero el que como yo no sabe nada, absolutamente nada más que dar golpes con el azadón, ó cargar carros de tierra, ese cobra poco) y gracias cuando cobra... Y que no vale emigrar, como no sea para cambiar de postura. En cambio, el que sabe algo de labrador ó de carretero ó de estampador, ese ya puede estar seguro de que será bien recibido si se va á América, porque sabrá hacer cosas que no hay allí bastantes que las hagan, mientras lo que yo hago lo sabe todo el mundo. Todo tiene su aprendizaje, pero para cargarse bultos á la espalda ó romper peñascos no es menester ninguna ciencia...

—Tienes razón en lamentarte, á la verdad, Nicanor, y estás removiendo una cuestión en que deberían preocuparse los que anhelan el mejoramiento de las clases trabajadoras... Realmente lo que haces tú no constituye ninguna profesión... No requiere ningún conocimiento, y por lo tanto no puede ser estimado... Si; sería menester que todos supiesen un oficio... Hoy hay sobra

de brazos, pero tal vez no habría sobra de manos, ó cuando menos podrían ocuparse muchas más manos que ahora en los oficios, si no en España, en los países de emigración.

—Es una verdadera lástima que haya tantos millares de españoles sin profesión, jornaleros, como tú, desprovistos por completo de toda noción de oficio... —¡Pues no estaría yo poco contento con saber hacer pan como tú, ó con saber guiar un carro! Pero ¡qué! A la carretera, á la alcantarilla, al derribo, sin saber cuántos días estaré allí... Por que en esas obras se está siempre con el temor de que á lo mejor te digan basta... ¡Como no hay que apurarse por que falten braceros! Además en esta clase de faenas, siempre es lo mismo... Me podrán decir que trabajo más que los otros, pero no que trabaje mejor, y así no es fácil que un contratista me venga á buscar, como los patronos procuran buscar á los buenos oficiales. O lo que es lo mismo, que el pobre jornalero no tiene ninguna posibilidad, mientras lo tiene el que sabe un oficio.

—Sin embargo, si todos tuviéramos oficio, seríamos en exceso número; ahora con ser éste limitado tenemos tristes épocas de paro forzoso... ¡cádate tú!

—Pues nosotros tenemos iguales paros que vosotros, sólo que son más largos, y otra cosa he de decirte: si muchísimos de los que ahora somos braceros, dejáramos de serlo para ser artesanos, oficiales ó trabajadores como vosotros, habría menos competencia y los contratistas tendrían que pagar más.

—Lo que estamos hablando, Nicanor tiene más importancia y es más hondo de lo que tú y yo podemos calcular... Yo veo en eso que el Gobierno, quien fuese, debiera procurar que en las escuelas se enseñara algo más que la cartilla y hacer palotes... Si; en la escuela debiera haber también alguna enseñanza de oficios; debiera enseñar agricultura práctica, y si no en la escuela, por medio de cátedras ambulantes... Crear granjas agrícolas, pero no para los hijos de los propietarios, ó los señoritos, ó mejor aun para los empleados en ellas; sino para que aprendieran los gañacos y sus chicos...

—Eso es... Y no sé como no se les ocurre eso á los que nos mandan... —Los que nos mandan tienen harta que hacer con no moverse de las Cortes para contestar á los que no cesan de decirles que se marchen...

—Entonces ¿qué hacemos? —Por lo pronto, ahí tienes dos reales y ven el sábado y te daré lo que pueda, á condición de que has de devolvérmelo cuando puedas, pues yo no soy millonario... —Gracias, Joaquín.

—Y después... á ver si le tocamos á alguien en el corazón para que haga cargo de la triste situación de los braceros y procure que tengan instrucción profesional, tanto para elevar su nivel intelectual como para proveerle de armas con que defenderse en la batalla de la vida.

—Hablas como un libro. —No; ¿qué quieres que pueda decir un pobre panadero? Pero sí que clamo al cielo que cuando tanto se habla de democracia, y de difusión de enseñanza, y de sufragio universal, y de soberanía popular, se contemple con indiferencia cómo haya, según la estadística, tantos millones de españoles «sin profesión.» Bueno es que se procure no haya analfabetos, pero tampoco sería malo que no hubiera tantos *ana* sin oficio ni beneficio.

(De *El Social*)

## INFORMACION

### La Schola Choral de Tarrassa

Con gran entusiasmo se están ultimando los trabajos entre los señores de la Junta de la «Semana Deportiva» y el secretario del Centre Catalá, don Antonio Oñart para que sea un hecho la venida á Palma de la «Schola Choral» de Tarrassa con sus tres secciones de hombres, señoritas y niños, y con la sección de Gimnástica rítmica.

Nosotros celebráramos grandemente que estos señores que procuran, además de divertir al público con números más ó menos agradables y más ó menos vistosos, poner el arte verdadero en el sitio que le corresponde; llegasen á un acuerdo definitivo para que fuera un hecho la venida de esta «Schola Choral», que dirige el ilustre músico é inspirado artista don Juan

Llongueras, y que tantos laureles tiene conquistados.

La parte de concierto que está encargada de llamar poderosamente la atención del público Balear, es, sin duda, la de las «Canciones con gestos y rondas infantiles con demostraciones intercaladas de Gimnástica rítmica, según el método de E. Jaques Dalcroze.»

Es esta Schola la primera inductora de este método de higiene y cultura para los pequeños cantores.

Otro día, si tenemos la satisfacción de ver coronados por el éxito los trabajos que se están haciendo con entusiasmo entre la filigran y culta sociedad «Centre Catalá» y los individuos del «Fomento del Turismo», ya habremos extensamente de esta institución que tan elevado ha sabido poner el nombre de la industriosa ciudad de Tarrassa por donde ha ido, pa-







# SERVICIO TELEGRÁFICO

## Desde París

(Servicio especial para la GACETA.)  
París 21 (15'00)

Segun *l'Autorité*, está á punto de estallar un nuevo escándolo, semejante al del francmason capitán Morix, y en el cual hay complicado un dignatario de la Legión de Honor; é influyente político.

Como en tiempo de *Abul-Hamid*  
París 21 (15'00)

Constantinopla.—Los tribunales militares han condenado á muerte al mariscal Tahir-Pachá, jefe de la guardia imperial.

Han sido fusilados secretamente muchos oficiales.

Ayer fué ahorcado un capitán.

*Y sigue la libertad*

París 21 (15'00)

El obispo de Bayona, Mons Gieure, procesado por una pastoral sobre la escuela neutral, ha sido absuelto por el tribunal.

El fiscal ha interpuesto recurso contra la absolución.

*Es natural*

París 21 (15'00)

El capitán estafador Marix fué uno de los que con más celo, en tiempo del general André, denunciaban por medio de las famosas fichas á sus compañeros reaccionarios,

Así se desprende de unos documentos masónicos publicados por la *Libre Parole*.

*La huelga*

París 21 (15'00)

Hasta hoy, los temores de huelga general no se han confirmado. Únicamente huelgan los «terrassiers» (equivalentes á los peones de albañil) como adhesión á la fracasada huelga de los empleados de correos.

Los empleados del gas, en votación secreta han emitido 500 votos y en pro de la huelga y 2.500 en contra.

Los barberos han acordado la huelga para hoy.

Los panaderos se han limitado á expresar sus simpatías á los de correos.

Los electricistas parece que harán huelga el día, ó mejor dicho, la noche menos pensada.

Unos 7.000 «terrassiers» re unieron en meeting en la Sala Saint-Paul para acordar la huelga.

A la salida, como viesan junto á la puerta pelotones de guardias municipales, empezaron á insultarles gritándoles, ¡asesinos! Los guardias y los agentes de policía tratan de dispersar á los manifestantes y empieza un alboroto que degenera en batalla á puñetazos.

Los grupos se refugiaron en los cafes de las calles de San Antonio desde donde lanzaban botellas vasos y sillas á los agentes. Un cabo de policía recibe un sifon en pleno rostro y cae sin sentido. La policía entra á viva fuerza en el cafe, de la calle de Turenne de donde salen los manifestar tes armados con sillas.

Una mujer con un niño en brazos es derribada por los manifestantes. Ambos quedan gravemente heridos. Un cochero es derribado del pescante.

Los grupos se refugian en el café de los Mosqueteros y se entabla otra batalla. Llega la guardia republicana á caballo y dispersa á los manifestantes.

Hay 6 agentes heridos.

*Martin.*

Como en tiempo de *Abul-Hamid*  
París 21 (15'00)

Constantinopla.—Los tribunales militares han condenado á muerte al mariscal Tahir-Pachá, jefe de la guardia imperial.

Han sido fusilados secretamente muchos oficiales.

Ayer fué ahorcado un capitán.

*Y sigue la libertad*

París 21 (15'00)

El obispo de Bayona, Mons Gieure, procesado por una pastoral sobre la escuela neutral, ha sido absuelto por el tribunal.

El fiscal ha interpuesto recurso contra la absolución.

*Es natural*

París 21 (15'00)

El capitán estafador Marix fué uno de los que con más celo, en tiempo del general André, denunciaban por medio de las famosas fichas á sus compañeros reaccionarios,

Así se desprende de unos documentos masónicos publicados por la *Libre Parole*.

*La huelga*

París 21 (15'00)

Hasta hoy, los temores de huelga general no se han confirmado. Únicamente huelgan los «terrassiers» (equivalentes á los peones de albañil) como adhesión á la fracasada huelga de los empleados de correos.

Los empleados del gas, en votación secreta han emitido 500 votos y en pro de la huelga y 2.500 en contra.

de la bondad de construcción llevando así un descrédito inmediato á su marca.

Además estas pruebas ocasionan á los corredores terribles trastornos fisiológicos que á la larga resultan fatales.

Ayer, al empezar la carrera, los corredores presentaban el aspecto de un hombre joven y robusto, y despues de 7 horas de velocidades locas parecían viejos decrepitos, llenos de arrugas y medio atontados.

*La alcaldía*

Barcelona 21 (20'00)

Sigue siendo una incógnita quien será el agraciado con el nombramiento de alcalde de Real Orden.

Lo cierto es que nadie se aviene á ponerse al frente del futuro Ayuntamiento. La constitución de este espanta á los mas audaces.

Se ha hablado de la posibilidad de que fuera nombrado el señor Tort y Martorell á quien, por su travesura política proverbial, se juzga capaz de sortear el temporal.

*Como de sustumbre*

Barcelona 21 (20'00)

La manifestación espontánea y sin previo acuerdo verificada ayer al recibirse el telegrama dando cuenta de la canonización de San José Oriol, ha exasperado á los diarios anticatólicos los cuales se empeñan en decir que no tuvo importancia.

Este mismo empeño demuestra lo contrario.

*Los progresistas*

Barcelona 21 (20'00)

Reuniéronse en el casinillo de la calle del Hospital los restos del antiguo zorrillismo con objeto de pensar un medio para dar vitalidad al partido.

No encontraron cosa mejor que depurar el censo electoral.

*El homenaje*

Barcelona 21 (20'00)

Toca á su término la construcción de la gran tribuna de la plaza de Cataluña para el homenaje de Guimerá.

Aumentan prodigiosamente las adhesiones.

Los ferrouxistas tienen marcado empeño en llevar al acto mucha gente con los estandartes de sus sociedades.

*Buxareu.*

## Conferencias Telegráficas

Madrid 21 (23'50)

*Política*

Conferencia del Sr. Moret con don Alfonso.

El Sr. Moret ha conferenciado con S. M. el Rey, durando la entrevista más de una hora y media.

Al salir fué rodeado por los periodistas, diciéndoles que su conversación con el Rey había tenido importancia.

Le preguntaron sobre los asuntos de que habían tratado, y el señor Moret movía la cabeza diciendo: «Se aprobará en el Senado el proyecto de Administración local».

Insistieron los periodistas y el Sr. Moret, sonriendo, lanzó una exclamación y se metió en el coche.

Maura despachando con S. M. el Rey.

El señor Maura estuvo en Palacio para despachar con S. M. el Rey, teniendo que esperar un breve rato por no haber regresado aun de su visita al campamento de Carabanchel.

El señor Maura puso á la firma de Don Alfonso el Real decreto referente al escalafón de la Dirección de Registros.

La discusión del proyecto de Administración.

En los salones del Congreso era muy comentada la entrevista que celebró el señor Moret con el Rey.

Se supone que dicha entrevista influirá en el acuerdo que adopten las minorías liberal y demócrata del Senado, referente á la conducción que han de seguir en la discusión del proyecto de Administración local.

## Noticias varias

Cumplimentando á la Reina Victoria.

El Ministro de la Gobernación, señor Lacierva y su señora cumplimentaron á la Reina doña Victoria.

Le hablaron de la liga antituberculosa y de la reunión que ha de celebrarse el día 29 del corriente mes, bajo la presidencia de la Reina.

Habláronle tambien de una institución benéfica que va á fundarse en Murcia, idéntica al Roperio de caridad que funciona en Madrid.

La Reina doña Victoria ofreció proteger la institución.

*Automovil incendiado*

En la calle de Alcalá esquina á la de Torres se incendió el depósito de gasolina de un automóvil.

Los viajeros resultaron ilesos; pero para apagar el incendio hubo necesidad de apelar á las mangas de riego.

*Muerta de hambre*

Unos guardias de Seguridad de esta corte encontraron en la vía pública una anciana al parecer gravemente enferma.

Los guardias le condujeron á la casa de socorro, pero antes de llegar á ella falleció la anciana.

Los médicos han certificado que la infeliz falleció de hambre.

Entierro del Gobernador de Lérida. Telegrafian de Lérida que ha tenido lugar el entierro del Gobernador civil de aquella provincia, D. Eladio Quintana, fallecido en el día de ayer.

El acto ha resultado una imponente manifestación de duelo.

Presidían el duelo el Ayuntamiento de la capital y varios de las provincia.

Se recibieron muchos telegramas de pésame.

Visita de don Alfonso al Campamento de Carabanchel.

S. M. el Rey don Alfonso visitó esta mañana el campamento de Carabanchel, acompañado del ministro de Guerra Sr. Linares, el general Villar, jefe del Cuarto Militar y la Escolta Real.

Don Alfonso revistó los quintos de Infantería y de Cazadores.

Estos desfilaron marcialmente ante S. M. el Rey, regresando éste á Madrid á las 12'30.

Para inspeccionar el material de la escuadra.

El Diario Oficial del Ministerio de Marina publica una disposición en la que se ordena que el Ingeniero naval don Joaquín Ortiz de la Torre quede de residencia en Bilbao, para inspeccionar el material que se reciba en aquella capital con destino á la construcción de la escuadra.

Oficiales españoles vencedores

Comunican desde Lisboa que ha terminado el concurso hípico en medio de la mayor animación.

El primer premio ha sido adjudicado, como adelanté, al teniente español Sr. Spencer quien ha sido objeto de una calurosa ovación.

El oficial español Sr. Febrel obtuvo el tercer premio y el señor Elias García el cuarto.

La Junta directiva del «Turff Club» obsequiará mañana con un banquete á los oficiales españoles.

*Salida del Rey para Valencia*

A las ocho y media de esta noche ha salido para Valencia Su Majestad el Rey, acompañado del Presidente del Consejo, señor Maura.

En la estación despidiéronle la Reina doña Victoria, la Reina Madre doña Marina Cristina, los Infantes, los Ministros y las autoridades.

*Sesión necrológica*

En el «Casino militar» de esta Corte se ha celebrado una sesión necrológica en memoria del señor Suárez Inclán.

La presidió el Sr. Moret. Los salones estaban adornados y veñase en ellos á muchos de los socios del casino y á bastantes generales.

El señor Moret pronunció un elocuente discurso, siendo muy aplaudido.

El acto se vió gran solemnidad.

*Corrida regia*

Valencia.—Han quedado ultimados los detalles del programa de la corrida regia que ha de verifi-

ficarse en esta ciudad el próximo lunes día 24.

Reina gran entusiasmo entre los aficionados con motivo de esta corrida.

Actuarán de matadores «Bienvenida», «Cocherito de Bilbao» y «Vicente Pastor».

## Las Cortes

*Senado*

El Sr. Azcárraga ocupa la presidencia.

Aprobada el acta, el Sr. Calvetón habla de la alarma que dice se ha producido por haberse declarado varios casos de tifus en los colegios de Santa Isabel y de Nuestra Señora de la Asunción.

Le contesta el Sr. Maura, quien dice que no hay motivo para afirmar que la salud pública en Madrid va empeorando.

El Sr. Dávila se queja de que aun no se haya traído á la Cámara, como pidió, el expediente relativo á los sucesos de Oseza. Después de echar la culpa de tales sucesos al Obispo y al Gobernador de Orense, pide se dé cuenta del resultado de la información que se acordó abrir.

El Sr. Maura le contesta que por los Tribunales militar y civil se instruyen las correspondientes sumarias, añadiendo que el señor Dávila se adelantada á la sentencia al afirmar quiénes son los culpables de tales sucesos. Agrega que ha oido con completa tranquilidad las inculpaciones que el Sr. Dávila ha dirigido al Gabinete al hablar de «negocios de Gobierno».

Continúa el debate sobre el proyecto de administración local.

Se desechan varias enmiendas, quedando aprobados buen número de artículos, hasta el 234.

Suspéndese el debate y se levanta la sesión.

## Congreso

El señor Dato preside la sesión.

Se aprueba el acta.

Jura el cargo D. Justino Bernad, despues de aprobarse un dictamen de la Comisión de incompatibilidades relativo á este diputado.

Se reanuda el debate sobre el proyecto de comunicaciones marítimas.

Queda aprobado el artículo 38.

El señor Gasset apoya una enmienda al artículo 17, que ha sido nuevamente redactado. Le contesta el señor Bugallal, aceptándose la parte de la enmienda que se refiere á la prohibición de que las compañías concesionarias tengan la contabilidad secreta para los elegados del Gobierno.

Habla el señor Canalejas, quien se muestra conforme con la nueva redacción de los artículos 17 y 18. Pide se reduzcan los plazos de los contratos con las Compañías concesionarias, y anuncia que el partido liberal se verá en el caso de saltar la valla cuando se transparen los límites que no puede saltar ni el mismo Gobierno.

Le contesta el Ministro de Fomento. Dice que no es posible limitar al período de 20 años el plazo de dichos contratos. Añade que el texto del proyecto contesta por sí solo á las objeciones del señor Canalejas.

Rectifica el señor Canalejas, preguntando al Gobierno si la revisión de las tarifas ha de ser obligatoria para las compañías concesionarias.

El Ministro de Fomento le contesta afirmativamente, suspendiéndose luego el debate.

Y se levanta la sesión.

## Ultima conferencia

Madrid 22 (10'50)

*Huelga general fracasada*

Comunican desde París que la confederación general de trabajadores publicó anoche un manifiesto declarando que ha fracasado definitivamente el movimiento de huelga general.

En el citado documento se ofrece tambien apoyo á los empleados de Comunicaciones por si piensan reproducir su protesta

*Ministro acatarrado*  
Milán.—El ministro de Negocios Extranjeros Mr. Tittoni ha demorado su regreso á Roma á consecuencia de un fuerte catarro que le aqueja.

*Consejo de Almirantes*  
Cablegramas recibidos de Santiago de Chile dan cuenta de que el Consejo de almirantes ha adoptado el acuerdo de aconsejar al Gobierno que desista de la construcción de la Escuadra, aprobada ya en principio y que se limita á adquirir un solo acorazado.

*Entrega de 27 millones de libras turcas.*

Un periódico de Constantinopla publica una información en la que manifiesta que el Sultán destronado Abdul-Amid ha accedido á entregar al gobierno otomano las cantidades que tenía depositadas en los bancos extranjeros.

De confirmarse la noticia, las sumas que el Sultán cedería, por este pacto, al tesoro público, ascenderían á 27 millones de libras turcas.

*Vapor bloqueado por los hielos, en salvo.*

Londres.—Dicen de Terranova que el vapor «Mongolia» que se hallaba bloqueado por los hielos ha podido utilizar una corriente favorable, despues de correr grandes peligros y se ha refugiado en Puerto Hull.

*Corresponsal.*

## Ultimas noticias

### Una desgracia

En una casa del arrabal de Santa Catalina ha ocurrido esta mañana la siguiente desgracia: Mientras un muchacho estaba preparando un farol de acetileno ha ocurrido una explosión. El muchacho ha recibido graves quemaduras en la cara. En vista de su estado, ha sido conducido al hospital.

## ESPECTACULOS

*Función para hoy*  
A las ocho y media.—Otello.  
Para mañana.—Aida.

*Plaza de Toros de Palma*  
Inauguración de la temporada.—Domingo 23 Mayo de 1909, á las cuatro y media de la tarde, si el tiempo no lo impide se efectuará una corrida de novillos, lidiándose cuatro, los cuales serán muertos á estoque por los novilleros.

*CANARIO y MESTIZO*  
con sus cuadrillas respectivas.  
Precios: Entrada general de sombra 1 peseta. Media id., 0'60.—Entrada de Sol 0'70, Id. Media de id. 0'40.

*En el Lírico*  
Función de cinematógrafo todos los días con variado y escogido programa y estrenos diarios.

*Círculo de Obreros Católicos*  
Función para mañana á las ocho y cuarto.—Carlos de Viana y De Gorras.

*Cine Salón Truyols*  
Programa escogido y variado, con varios estrenos. Todos los días de 5 á 8 y media.

*En la Protectora*  
Todos los días laborables de 7 y media á 10 y media noche y domingos y días festivos de 4 tarde á 11 noche sesión permanente de cinematógrafo con estrenos á diario.  
Entrada general 10 centimos.

*NOTA.*—Advertimos á nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones públicas, no implican recomendación alguna de las mismas. Dejanse á la conciencia de cada uno, el que desee asistir á las funciones que no crea ajustadas á las buenas costumbres.

Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por esto deba entenderse que asumimos ningún derecho de censura doctrinal, que no tenemos.

## OBRA NUEVA

*Las Fuentes Narrativas*  
DE LA  
Historia de España  
durante la Edad Media

417-1474  
por Rafael Ballester y astell  
Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amegual y Muntaner—Cádiz, 4.

## SEGADORAS MECÁNICAS

En la Herrería de J. Batlle  
BINISALEM

## DISALES

y Breviarios

Se encarecen con artistas dorados al trabajo.

Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amegual y Muntaner—Cádiz, 4.

Amegual y Muntaner, Cádiz, 2

Visita á la Corte de María  
A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced.

## Gacetillas

En el Gobierno civil se han recibido los carnets de identificación personal de ayudantes del Fiel contraste de esta provincia expedidos á favor de D. José Bauzá Prats y D. José Cabrinetti Frau.

El Gobernador ha multado en 50 pesetas á cada uno de tres vecinos de Santanyí por sospechas de que en sus casas respectivas se estaba jugando á los prohibidos.

Ha sido declarado cesante segundo paisano el vigilante de segunda clase, con destino en Gerona' Rafael Lladó Salóm.

La guardia civil del puesto de La Puebla ha denunciado á un su jeto por infracción de la ley de caza.

Varios vecinos de Manacor han solicitado autorización de este Gobierno de provincia para constituir una sociedad bajo el título de *La Caja*.

El Gobernador civil giró ayer una visita de inspección á los pueblos de Santa Eugenia, Sarsellas y Alaró.

El Malte Kneipp facilita la digestión, fortifica y abre el apetito. Con leche resulta el alimento superior, del sano y enfermos. Pidase en droguerías y farmacias.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 21.

Interior contado.	88'15
Interior fin de mes.	83'39
Al próximo.	00'00
5 p. Amortizable.	101'95
Amortizable nuevo.	96'25
Banco de España.	461'00
Compañía Tabacalera.	407'00
Franco.	11'60
Libras.	28'07
Exterior.	98'90

## VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Val. Últimas cotizaciones.

Crédito Balear.	100'00
Fomento Agrícola.	95'00
Ferro-Carril.	110'00
Isla Marítima.	105'00
Salinera Española.	14'000
Sociedad Alumbrado por Gas.	120'00
La Económica.	19'00
Navigaciones Isla Marítima.	103'00
Navigaciones Salinera Epla. 6 p.	104'00
Obligaciones id. id. 5 p.	101'00
Bonos Municipales.	45'00

## UNA OPERACION VENTAJOSA

</



